

# STATEMENT DISCOURS

SECRETARY  
OF STATE  
FOR EXTERNAL  
AFFAIRS.

SECRÉTAIRE  
D'ÉTAT AUX  
AFFAIRES  
EXTÉRIEURES.



87/53

Allocution du  
très honorable Joe Clark,  
secrétaire d'État aux Affaires  
extérieures, à l'occasion d'un  
dîner en l'honneur de  
Son Altesse Royale le Prince  
Saoud Al Faysal Al Saoud,  
ministre des Affaires  
étrangères du Royaume  
d'Arabie saoudite

OTTAWA

Le 4 octobre 1987

Votre Altesse Royale, hôtes distingués, Mesdames et Messieurs,

C'est avec un vif plaisir que je souhaite la bienvenue ce soir à notre hôte distingué, Son Altesse Royale le Prince Saoud Al Faysal Al Saoud, ministre des Affaires étrangères du Royaume d'Arabie saoudite, ainsi qu'à nos amis représentant les secteurs public et privé de ce pays. J'ai rencontré Son Altesse Royale à plusieurs reprises et je me souviens avec grand plaisir de ma visite à Riyad l'an dernier. Je suis heureux de ce que l'occasion me soit donnée de le rencontrer à nouveau, cette fois en terre canadienne. Je crois savoir que Son Altesse Royale aime s'adonner au ski et j'aurais souhaité que la saison me permette de lui faire connaître les pentes de classe internationale que nous avons aménagées pour les prochains Jeux Olympiques d'hiver. Je suis persuadé, néanmoins, qu'il gardera de son passage à Ottawa un souvenir aussi agréable que celui que je conserve du Royaume.

Du point de vue canadien, nous voyons dans nos travaux des prochains jours une occasion à la fois de procéder à un échange de vues sur des questions pressantes d'intérêt commun et de renforcer des relations économiques mutuellement bénéfiques par l'intermédiaire de la Commission économique mixte.

Ma brève visite en Arabie saoudite m'a permis de découvrir un pays à l'environnement rude mais riche de spectaculaires paysages désertiques, un pays au peuple fier et indépendant, un pays qui compte sur son territoire les deux villes saintes de La Mecque et de Médine. De nombreux Canadiens de confession musulmane font chaque année le pèlerinage de La Mecque et ils y apprécient l'hospitalité de leurs hôtes, le Gouvernement et le peuple saoudiens. L'Arabie saoudite a également la bonne fortune d'avoir des dirigeants clairvoyants, courageux et dévoués, qui feront entrer le pays dans le XXI<sup>e</sup> siècle. Ces dirigeants s'assureront également que l'Arabie saoudite reste fidèle à son héritage et conserve les coutumes, les lois et les traditions de son peuple pour en enrichir les générations à venir.

Le Royaume d'Arabie saoudite est également doté d'un ensemble de ressources naturelles d'abord, bien sûr, des plus importantes réserves de pétrole au monde. L'exploitation de ces ressources non renouvelables s'est faite avec le souci d'assurer l'avenir de l'Arabie saoudite tout en tenant compte des besoins de la communauté internationale, notamment ceux des nations moins favorisées. De ce fait, les dirigeants du Royaume se sont mérité le respect de la communauté internationale.

Il n'en demeure pas moins que l'Arabie saoudite est confrontée à des problèmes d'origine extérieure. Depuis plus de sept ans, le conflit du Golfe entre l'Iran et l'Iraq cause des souffrances incalculables à proximité des frontières du Royaume. Ce conflit touche l'Arabie saoudite plus directement depuis quelques mois, l'escalade de la "guerre des pétroliers" entraînant une montée des tensions dans la région. Dirigé par Sa Majesté le Roi Fahd, Gardien des Lieux saints de l'Islam, et par Son Altesse Royale le Prince Saoud, le Royaume mérite des éloges pour la retenue dont il a toujours fait preuve devant la provocation.

Je souhaite faire état en particulier des incidents tragiques qui ont assombri récemment la célébration du rite le plus sacré de l'Islam, le pèlerinage de La Mecque. Le Canada déplore les pertes de vie qui en ont résulté et il appuie fermement la dénonciation, par l'Arabie saoudite, de ceux qui chercheraient à utiliser des cérémonies religieuses à des fins ouvertement politiques. Appelant de ses vœux la fin du conflit et convaincu que de tels incidents découlent des tensions provoquées par la guerre du Golfe, le Canada appuie sans réserve les mesures énoncées dans la résolution 598 du Conseil de sécurité. En outre, il est disposé à approuver les efforts de suivi du Secrétaire général des Nations-Unies et du Conseil de sécurité, y compris l'imposition de sanctions, visant à mettre un terme à ce conflit insensé et déstabilisateur.

Je souhaite également aborder la question du long différend israélo-arabe. Bien que nos deux pays ne soient pas nécessairement d'accord sur les détails de l'approche à suivre pour en arriver à une solution, il faut souligner que le Canada et l'Arabie saoudite ont tous deux pris officiellement position en faveur de politiques qui garantiront le droit de toutes les nations de la région de vivre en paix à l'intérieur de frontières sûres et reconnues. Nous sommes également en faveur d'un foyer national pour les Palestiniens sur un territoire clairement défini, la Cisjordanie et la Bande de Gaza. Nous notons que le Royaume, expression de la modération arabe, a joué un rôle décisif dans l'adoption, en 1982, du Plan de Fès. La Ligue arabe a ainsi fait un important pas vers le règlement d'un conflit qui a affligé le Moyen-Orient pendant une bonne partie du siècle. Pour sa part, le Canada continuera de soutenir sans réserve les dirigeants des pays qui recherchent avec détermination la paix dans l'honneur et qui sont disposés à courir les risques que suppose la mise au point d'un règlement juste et durable.

Le Canada et le Royaume d'Arabie saoudite partagent des espoirs et des rêves face à de nombreuses questions internationales pressantes, en particulier celles qui ont trait à la paix et au développement. Nous continuerons

d'oeuvrer de concert afin que ces espoirs et ces rêves se matérialisent. Il existe déjà une coopération entre l'Agence canadienne de développement international et le Fonds saoudien du développement, en vertu de laquelle les ressources des deux pays, en conjonction avec celles d'autres nations, sont mises au service de projets de développement qui profiteront aux populations du tiers monde.

Nous nous emploierons également à renforcer ensemble nos relations économiques. La réunion, demain, de la Commission économique mixte et la tournée qu'ont effectuée des dirigeants du monde des affaires et des responsables gouvernementaux d'Arabie saoudite dans des centres commerciaux et industriels du Canada sont l'expression concrète de nos propos de ce soir. Ces événements démontrent que nos deux pays se reconnaissent mutuellement comme des partenaires mûrs et dignes de confiance dans la recherche commune du bien-être de nos deux peuples.

La visite de Son Altesse Royale et la réunion de la CEM constituent des jalons supplémentaires dans le processus de renforcement des liens qui unissent le Canada et l'Arabie saoudite. Elles nous fournissent l'occasion de mieux nous comprendre et de démontrer qu'il est possible d'atteindre des objectifs communs si nous les poursuivons ensemble.

Je vous demanderais maintenant de vous joindre à moi pour saluer Son Altesse Royale le Prince Saoud Al Faysal Al Saoud, au moment où nous formons des vœux pour des années de coopération et d'amitié entre nos deux pays, tant à l'échelle bilatérale que sur la scène internationale.